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Vecinos del Barrio 
de Santiago se 
oponen al  plan de 
calles peatonales

BAJAN HOMICIDIOS 
DOLOSOS EN PUEBLA
 Puebla, en el lugar trece nacional con 968 ejecuciones en los últimos cinco años
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Este mes volverá 
a girar la Estrella 
de Puebla, boleto 
podría aumentar

ANUNCIA GOBIERNO ESTATAL PRIMERA FERIA 
DE EMPLEO EN LA CIUDAD DE PUEBLA
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Cómo cerramos 2023 
y los riesgos en 2024
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Miles de poblanos 
beneficiados por 
conversión de deuda 
ante el Infonavit
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Xóchitl Gálvez reta a Claudia 
Sheinbaum a debatir en 

precampaña; ella responde: 
‘no por mucho provocar se 

crece en las encuestas’crece en las encuestas

Reconoce la RectoraLilia Cedillo 
logros académicos y deportivos de 
Preparatoria 2 de Octubre de 1968

 El presidente municipal de Puebla, Adán Domínguez Sánchez, realizó la entrega de la rehabilitación del Pasaje 5 
de Mayo-Puente de Bubas, que contó con una inversión de 2.3 millones de pesos.
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Gobierno de Puebla 
y Sedif entregan 
apoyos alimentarios 
a familias de Atlixco
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Coalición Mejor 
Rumbo para Puebla 
exige “piso parejo” 
para precandidato de 
Morena, que asiste 
a los eventos del 
Gobierno Estatal

 La presencia de Alejandro 
Armenta en actividades del 
Gobierno Estatal rompe con ese 
compromiso

QUEDÓ DESLUMBRANTE EL PASAJE 5 DE MAYO
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 
Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 
Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 
movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 

bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 
la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-
mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 

se hará un anuncio oficial.
“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-

festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.

MIÉRCOLES
17.01.2024 Los priistas están abandonando su partido y los pocos que aún permanecen ni el polvo 

quieren dejar.
Ayer trascendió esta denuncia de priistas que pinta de cuerpo completo al equipo de 
Néstor Camarillo: “Se destapa en el CDE del PRI una red de corrupción, extorsión y 
venta de candidaturas. Ante la crisis que vive el Tricolor, acusaciones y posibles de-
nuncias penales enturbian la salida de Camarillo por la venta de espacios y asegura-
miento de candidaturas en el PRI.
“Los afectados, dispuestos a declarar ante la Fiscalía del Estado y llevar a las autori-
dades a los responsables, son aspirantes a candidaturas a presidentes municipales 

Política, Adrián Trujillo Tobías, por indicaciones de Néstor Camarillo”.
Trujillo Tobías es de Quecholac y les exigió de 200, 500 y hasta un millón de pesos por 
asegurar las candidaturas, sin darles garantías de nada y sólo promesas, todo en un 

“La consecuencia de estos actos de corrupción es la desbandada y orfandad en la que 
queda el PRI.
Las preguntas: ¿dónde para la ingenuidad de Lalo Rivera con respecto al apoyo del 

¿que sigue en este réquiem del PRI?
Lo dicho, no van a dejar ni las ventanas ni los vidrios y se llevan hasta las llaves del 

una diputación federal en Puebla, el próximo 2 de junio, informó el presidente nacional 
del partido, Mario Delgado, quien comentó que será en el transcurso de esta semana 
cuando se den a conocer los resultados.
Explicó que la Comisión Nacional de Elecciones concluyó con la medición en 300 dis-
tritos electorales, a excepción del Estado de México, derivado de la cantidad de par-
ticipantes. En el caso del estado de Puebla, hay más de 60 que buscan una curul en 
alguno de los 16 distritos electorales federales.

-

-
da fue vinculado a proceso por lavado de dinero sustraído de la Fundación Mary Street 

-

Dichas irregularidades son acerca de la sustracción de todo el capital, cerca de 720 

Anstead, padre de la familia, a través de su equipo de abogados, también acusados 
del delito.

El gobierno de Puebla presentó la marca “Invest in Puebla”, con la que se busca atraer 
inversiones a través de la promoción internacional del estado como producto. La ini-
ciativa de la Secretaria de Economía presentó el proyecto y los cuatro ejes que lo 
componen:

la marca “Invest Puebla”

Económico Sustentable fue aprobado el lunes por la Comisión de Desarrollo Económico.
Para el segundo eje se constituyó un consejo consultivo, conformado por 28 miembros, 
integrado por empresarios y autoridades, como el gobernador Sergio Salomón Céspe-

Se trata que “Invest In Puebla” dé nombre a las futuras misiones comerciales que pro-
muevan el estado y hará referencia a las raíces estratégicas en las cuales se asentó 
Puebla.

En el frente de obra Minas de Arena en la Ciudad de México se presentó la caída de 
una bóveda de concreto que era transportada sobre el viaducto del Tren Interurbano, 

hecho”, agregó.
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TRUMP TESTIFICARÁ EN SU 
CASO DE DIFAMACIÓN CON-
TRA ESCRITORA E. JEAN CA-
RROLL EN NUEVA YORK

El juez Kaplan rechazó la solicitud de 
Trump de posponer el juicio para poder 
asistir al funeral de Amalija Knavs, madre 
de Melania

MURIÓ EL ESCRITOR JOSÉ 
AGUSTÍN A LOS 79 AÑOS

La muerte del escritor José Agustín, a 
los 79 años de edad, fue informada por 
su hijo

DENUNCIAN EL “DESMANTELA-
MIENTO” DE LOS ORGANISMOS DE 
BÚSQUEDA DE DESAPARECIDOS EN 
MÉXICO

El Movimiento por Nuestros Desaparecidos en 
México describió el momento actual como “crítico” 
y advirtió que “el Gobierno federal está desman-
telando las estructuras” creadas para “enfrentar 
esta crisis”

CIENTÍFICOS CHINOS CLONAN
CON ÉXITO UN MONO RHESUS

mono rhesus, al que llamaron ‘ReTro’ y que 
vivió más de dos años
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Reconoce la RectoraLilia Cedillo 
logros académicos y deportivos de la 
Preparatoria 2 de Octubre de 1968

DURANTE EL SEGUNDO INFORME DE LABORES DE SU DIRECTOR JOSÉ ROSAS IBARRA

zona de regaderas
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-

-
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°REDACCIÓN

PRESENTAN “HORI-
ZONTE DE ARTISTAS 
2024”; OTORGARÁN 
100 BECAS

-

-

-

-

Así lo detalló en rueda de prensa 

-

-

-

-

-

-
°REDACCIÓN

-
-
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-

-

-

-

-

-

-

-
-

-
-

-
-

el saldo de la deuda o la antigüedad del 
-

-
liza de forma gratuita desde Mi Cuenta 

-

-
°ALMA MÉNDEZ
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Con el pago Multimodal en 
Parquímetros, propuesta para 

Puebla, Pue. El Consejo de Comercian-
tes del Centro Histórico (CCCH) aseguró 
que si bien tienen más de 20 años pidien-
do Parquímetros debido a que es una 
necesidad para un reordenamiento en el 
primer cuadro de la ciudad, sugirieron un 
Pago Multimodal debido a que muchos 
negocios abren sus puertas después de 
las 11 de la mañana.

En rueda de prensa el presidente 
José Juan Ayala Vázquez enfatizó que, 

si actualmente la autoridad municipal le 

el pago de Parquímetros, pues no se pue-
den hacer actividades por la mañana, ya 
que no existen lugares a dónde se pueda 
pagar, si bien existe una plataforma para 
realizar el pago, muchas veces ésta no 
sirve o existen personas que no saben 
manejarla, generando problemas para 
poder pasear con el Centro Histórico.

Recordó que se hizo la propuesta de 

que los comerciantes querían pagar el 
servicio de parquímetros a los clientes, 
sin embargo, se enfrentaron a que la con-
cesión se acaba cuando se acabe la ad-
ministración municipal. 

Finalmente, Ayala Vázquez destacó 
que parte del reordenamiento comercial y 
de movilidad del centro histórico es con-
tar con parquímetros bien establecidos 

-
ciedad. °ALMA MÉNDEZ

PENSIONES AL 100% DE AMLO SON POCO 
VIABLES: CONTADORES DE PUEBLA
Puebla, Pue. El Colegio de Contado-

-
ble propuesta de AMLO para dar pen-
siones al 100%, señalan se tiene que 
reformar el sistema de pensiones, así 
como considerar el impacto a las finan-

En conferencia de prensa, el es-
pecialista fiscal, Gonzalo Xavier Pé-
rez Jiménez, destacó que modificar 
el sistema de pensiones como tal, es 
muy complicado ya que se tiene desde 
1997.

Señaló que los modelos de retiro 
que existen actualmente no han dado 
los resultados requeridos, es por ello 
por lo que, ante dicha propuesta hecha 
por el presidente de México, tan preci-
pitada, no podrá ser analizada a fondo 
en el impacto que tendrán las finanzas.

En otro orden de ideas, reiteró el 
llamado a los contribuyentes para no 
dejar pasar el tiempo y cumplir a la bre-
vedad posible con esta disposición es-
tablecida en la miscelánea fiscal 2024, 
y con ello evitar la aplicación de una 
multa económica que va desde 3 mil 
400 a 10 mil pesos.

“La autoridad fiscal ha determinado 
que dará un tiempo de prórroga, es de-
cir, te voy a pedir que desde alta tus 
medios de contacto porque si no los 
has dado de alta puedes hacerlo y no 

te voy a aplicar sanción y este benefi-
cio de no aplicar sanción por no dar de 
alta a los medios de contacto, lo vamos 
a tener prácticamente todo este año”, 
concluyó.  °ALMA MÉNDEZ

VECINOS DEL BARRIO 
DE SANTIAGO RECHA-
ZAN PLAN DE CALLES 
PEATONALES
Puebla, Pue. Tras la manifestación 
de vecinos del Barrio de Santiago, 
quienes se pronunciaron en contra 
del proyecto de peatonalizar e insta-
lar Parquímetros en el perímetro de 
la Universidad Popular Autónoma del 
estado de Puebla (Upaep), el presi-
dente municipal, Adán Domínguez 
Sánchez, descartó la ampliación de 
este modelo de estacionamiento.

Domínguez Sánchez argumentó 
que en estos días de enero se rea-
lizará la socializando con los veci-
nos, estudiantes y comerciantes del 
Barrio de Santiago para conocer su 
recibimiento.

“No fue como tal una manifesta-
ción, fue un grupo muy reducido de 
vecinos que alguien los malinformó, 
ellos señalaban que ayer se empeza-
rían las obras, lo cual es incorrecto, 
nosotros estamos en el proceso de 
socialización con todos”, acotó.

Aclaró que actualmente el Ayun-
tamiento de Puebla estaba analizan-
do poner en marcha más cajones de 
Parquímetros, sin embargo, ya se 
descartó esta propuesta.

“Además, es importante señalar y 
dejar muy en claro que no hay una 
decisión de poner Parquímetros en el 
Barrio de Santiago”, declaró.

Indicó que en el Barrio de Santia-
go sólo se tiene contemplada la pea-
tonalización en la zona de la Univer-
sidad Popular Autónoma Del Estado 
de Puebla (Upaep) para seguridad 
de los alumnos.

“La obra estará iniciando en un 
par de semanas, por ahora estamos 
con la explicación de este proyecto 
que vamos a realizar en Santiago”, 
dijo el edil de la capital.

Hay que mencionar que dicha ma-
nifestación se realizó en su mayoría 
por adultos mayores, que señalaron 
que este proyecto afectaría las entra-

el ingreso de una ambulancia.
        °SILVINO CUATE
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Quedó deslumbrante 
el Pasaje 5 de Mayo
Puebla, Pue. El presidente municipal 
de Puebla, Adán Domínguez Sánchez, 
realizó la entrega de la rehabilitación 
del Pasaje 5 de Mayo-Puente de Bubas, 
que tuvo una inversión de 2.3 millones 
de pesos.

Durante su discurso, el presidente 
comentó que se impulsaron acciones 
de conservación y mantenimiento inte-
gral a estos dos corredores turísticos 
icónicos que forman parte de los secre-
tos de Puebla.

Explicó que en el Pasaje 5 de Mayo, 

se realizaron acciones como
CONSTRUCCIÓN DE UNA 
ESCALERA DE CONCRETO PARA 
SALIDA PUERTA 6
COLOCACIÓN DE BARANDAL
PINTURA EN HERRERÍA
BOMBAS SUMERGIBLES
INSTALACIÓN DE 650 METROS 
LINEALES DE ILUMINACIÓN
INSTALACIÓN DE 85 LUMINARIAS 
A LO LARGO DEL PASAJE 
HISTÓRICO EN PISO Y TECHO DEL 
PAISAJE

MEJORÓ EL PASAJE 5 DE MAYO 
CON REHABILITACIÓN

Sumado a esto se impulsa la rehabi-
litación del Puente de Bubas para mejo-
rar su accesibilidad en el recorrido y las 
condiciones de seguridad, próximamente 
estará listo.

Dijo que actualmente, estos dos sitios 
históricos son muy visitados por turistas 
locales y extranjeros, tan sólo de octubre 
2021 a diciembre 2023 recibieron a 365 
mil 556 personas. 

          °SILVINO CUATE

YA QUEDÓ ESTABLE-
CIDO EL HORARIO DE 
BARES PARA EVITAR 
RIÑA DE BORRACHOS
Puebla, Pue. El edil de Puebla, Adán 
Domínguez, informó que ya conclu-
yeron las mesas de trabajo con el 

horarios de cierre de bares y con ello 
evitar riñas por parte de clientes, sin 
embargo, no se ha publicado el co-

“Hemos estado trabajando con el 
gobierno del estado, el gobierno del 
estado es quien ha enfocado a estas 
mesas, queremos decirles que ya 

-
rarios”, dijo.

El alcalde comentó que, por parte 
del Ayuntamiento de Puebla ya tie-

de estos establecimientos, y lo único 
que busca la administración esta-
tal es integrar a los municipios de la 
zona metropolitana.

“En el municipio de Puebla ya es-

es que otros municipios se sumen a 
estos mismos horarios, el gobierno 

-
ción a la Ley Estatal para homologar 
estos horarios. Nosotros estamos lis-
tos para que se siga cumpliendo con 
los horarios establecidos”, mencionó.

Cabe mencionar que, según el ti-
tular de la Secretaría de Gobernación 
en el estado (Segob), Javier Aquino 
Limón, informó que solamente falta 

-
do para el cierre de bares y restau-
rantes en la zona metropolitana.

Había comentado que el objetivo 
es publicar el Decreto donde se regu-
larice el cierre de los giros nocturnos 
para evitar actos de violencia como 
el de Ernesto Calderón en la zona de 
Angelópolis. °SILVINO CUATE

ESTE MES VOLVERÁ A GIRAR LA ESTRELLA 
DE PUEBLA, BOLETO PODRÍA AUMENTAR

Puebla, Pue. Se espera que la Estrella de 
-

les del mes de enero, sin embargo, no se 
-

crementará, dio a conocer el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina.

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
-

do y adelantó que sostendrá una reunión 
con los Ayuntamientos de San Andrés 
Cholula y Puebla, debido a que la ubica-
ción de este atractivo es compartido por 

estos municipios.
Céspedes Peregrina adelantó que 

entre los temas que abordará con estos 
gobiernos municipales es la intervención 
en la zona denominada Osa Mayor, lugar 
donde se encuentra la Estrella de Puebla.

“Voy a hablar con el municipio de Pue-
bla y con los desarrolladores de la zona 
de Osa Mayor, para que hagamos equi-

-

Asimismo, dijo que se rehabilitan las 
vialidades de este lugar, pues se encuen-
tran en malas condiciones. Sin embargo, 
aún se desconoce el monto a invertir, 
dado que se continúa revisando este pro-
yecto.

“Habrá una intervención mayor en esa 
avenida, que ya tienen un colapso impor-
tante (...) no tengo todavía el dato, una 
vez que se haga la licitación lo estaremos 
informado”, dijo.

Hay que recordar que anteriormente 
se pagaban los siguientes precios:

40 pesos, entrada general, para una 
cabina compartida con 8 personas

400 pesos el servicio VIP, con 2 a 6 
personas por cabina.  °SILVINO CUATE
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‘Piso parejo’ para Alejandro 
Armenta; acuden a eventos del 
Gobierno Estatal como senador

EN EL CONGRESO NO EXISTE SOLICITUD PARA  
REVOCAR MANDATO DEL EDIL DE COYOMEAPAN

PETISTA PIDIÓ A MO-
RENISTAS NO HACER 
BERRINCHE SI SE QUE-
DAN SIN CANDIDATURA
Puebla, Pue. La coordinadora estatal 
del Partido del Trabajo (PT), Lizeth 
Sánchez convocó a quienes no se 
vean favorecidos con la precandida-
tura a la alcaldía de Puebla capital a 
reconocer los resultados con madu-
rez y sin berrinches.

uno solo, y éste es apoyar a quien 
resulte ganador de las encuestas, 
sin importar si es que se tiene o no 
simpatía con este personaje, esto en 
alusión a la aspiración de Pepe Che-
draui, o algunos otros ex priístas que 
se pudieran integrar a la coalición 
más adelante.

Lizeth Sánchez defendió que el 
proceso interno del partido Movimien-
to Regeneración nacional (Morena), 
donde el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) y PT pueden siglar 
candidatos, son muy transparentes, 

más competitivo y decir a la militancia 
“aquí está sobre la mesa el nombre” 
para el 2 de junio de este año.  

“Hacemos un llamado a todos los 
aspirantes de todos los partidos a 
aceptar con madurez quien es la que 
está o el que está a la cabeza, porque 
es lo que sucede, cuando alguien va 
a la cabeza y gana la encuesta dicen: 
‘la encuesta es real, la hicieron los 
más chingones (sic) y cuando pier-
den: la encuesta estuvo comprada y 
amañada, no”.°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- Los cuatro partidos que for-
man la coalición “Mejor Rumbo Para Pue-
bla” exigieron “piso parejo” para lo que 
resta de la contienda electoral, ya que 
esta se pierde cuando Alejandro Armenta 
Mier acude como senador a los eventos 
del Gobierno Estatal.

En un comunicado, el Partido Acción 
Nacional (PAN), Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido de la Revolu-

ción Democrática (PRD) y Partido Pacto 
Social de Integración (PSI) hicieron tres 
precisiones.

“La presencia de Alejandro Armen-
ta Mier en los eventos de Gobierno del 
Estado rompe con ese compromiso”, 
esto luego de que el senador acudió a 
la reciente inauguración del Centro de 
Innovación e Integración de Tecnologías 
Avanzadas (CIITA).

En un segundo punto señalaron “dada 
la violación al principio de imparcialidad, 
instamos al senador Alejandro Armen-
ta Mier, candidato por el mismo partido 
del gobernador, a pedir licencia a sus 
funciones para respetar la equidad en el 
desarrollo del proceso electoral, pues al 
amparo de su cargo sigue su promoción 
política en el periodo de inter campaña”.  
°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- La diputada local presidenta 
de la Comisión de Gobernación y Puntos 
Constitucionales en el Congreso local, Mó-

-
ría de Gobernación no se ha hecho llegar 
al Legislativo una solicitud expresa para 
iniciar un proceso de revocación de man-
dato contra Rodolfo García como alcalde 
de Coyomeapan, para que en la región se 
pueda entonces instalar un Consejo Muni-
cipal como se pide.  

Dijo desconocer los acuerdos que ha 
tomado el secretario de Gobernación, Ja-
vier Aquino Limón con los lugareños, pero 
reiteró que hasta ahora al Congreso local 

que se tiene en esta comunidad, a través 
de minutas que fueron levantadas entre 
Gobernación y lugareños.

Pero, Aquino Limón nunca hizo una so-
licitud expresa para que el Congreso local 
inicie un proceso de revocación de mandato 
contra Rodolfo García como alcalde de la re-
gión, además de que explicó la congresista, 
el procedimiento para hacer esto tiene varias 
fases que debe cumplir antes de que el pro-
pio Legislativo o Estado intervengan.

Incluso, Mónica Silva precisó que en el 
supuesto caso que Rodolfo García del PT, 
acepte “por acuerdos políticos” separarse 
del cargo como alcalde, entonces primero 

se tiene que buscar al suplente, y si este no 
quiere quedarse al frente de Coyomeapan, 
hasta entonces entraría el Congreso para 
resolver, pero antes no se puede montar 
un Consejo Municipal, si la región tiene un 
alcalde.   

noviembre el líder del Congreso, Eduardo 
Castillo López señaló que la decisión que 
se tome sobre la posible destitución o no 
de Rodolfo García como alcalde de Coyo-
meapan será producto de una investiga-
ción exhaustiva y sin que el Congreso local 
se preste a ser “garrote político”.

Fue el 23 de noviembre de 2023 cuan-
do pobladores de Coyomeapan se planta-
ron en el Congreso y realizaron una prime-

ra mesa de negociación con la Secretaría 
de Gobernación, para que se instalara en 
la región un Consejo Municipal. 

Pero como los acuerdos con Javier 
Aquino no convencieron a muchos, anun-
ciaron ese día que harían una marcha a la 
Ciudad de México para pedir al presidente 
Andrés Manuel López Obrador le ordene 
al gobernador Sergio Salomón Céspedes 

región.
En esa demarcación se viene arrastran-

además acusan que la región está manipu-
lada por la familia “Los Celestino”, la cual a 
decir de los lugareños se niegan a dejar el 

 °AURELIA NAVARRO
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Mujeres temen perder 
lugares por llegada de 
oportunistas a Morena

Puebla, Pue. Durante la presentación de la Plataforma de Muje-
res Jóvenes Poblanas “Estamos Listas con Claudia” aspirantes 
a diputaciones locales, federales y regidurías hicieron un llama-
do enérgico al partido Movimiento Regeneración Nacional (Mo-

espacios de las bases y la paridad de género.
Lo anterior luego de conocer que los partidos de la coalición 

“Seguiremos Haciendo Historia por Puebla” están permitiendo 
-

man las bases siempre han esperado su turno para ser recono-
cidas como precandidatas, por el esfuerzo que han hecho de 
posicionar al movimiento como partido político importante en el 
estado de Puebla.

Gissel Santander Soto, aspirante a la diputación federal por 
el Distrito 06 de Puebla capital, destacó que desde la Platafor-
ma Mujeres Jóvenes Poblanas “Estamos Listas con Claudia” se 
busca lograr además del reconocimiento de la agenda feminis-

-
sentante popular para que puedan ocupar algunas regidurías o 
diputaciones locales.

“Queremos que las compañeras que vayan a ocupar un es-
pacio –candidatura- sean compañeras feministas que tengan en 
sus agendas las causas y luchas que nos han reunido y nos 
hacer seguir impulsando la 4T”, señaló.

De esto, Norma Edhit González Rodríguez aspirante a una 
regiduría para la siguiente administración del Ayuntamiento de 
Puebla, consideró que desde la dirigencia de Morena se debe-
rían reservar ciertos espacios para personas o militantes que 
llevan años dentro del partido.

“Que se respeten los espacios en cuestión de paridad de gé-
nero, que se nos dé espacio a las mujeres que venimos del movi-
miento y del partido, y que en caso de que los candidatos que se 
lleguen a elegir sean hombres, que respeten la agenda feminista”.

Cabe hacer mención, que será este miércoles cuando la Pla-
taforma Mujeres Jóvenes Poblanas “Estamos Listas con Clau-
dia” dé a conocer el decálogo de la agenda feminista entre la 
que incluyen temas como: Alerta de Genero, Derecho a Decidir 
(aborto), Educación en el Embarazo Adolescente.

local del Distrito 22 en Izúcar de Matamoros; Abigail Nolasco 
aspirante a la diputación del 06 local de Puebla; Yocelin Diego 
Cortés para el Distrito 24 local en Tehuacán.

Así como, Jeovay Figueras aspirante a regidora del ayunta-
miento de Puebla; Nohemí González para regidora del cabildo 
de Puebla; Ana Lluvia García Vilchis para diputada local; Flor 
Avila para regiduría en Amozoc; y Norma Edhit González Rodrí-
guez aspirante a una regiduría para la siguiente administración 
del Ayuntamiento de Puebla. °AURELIA NAVARRO

En Puebla, nadie va 
a comprar candida-
turas en Morena
Puebla, Pue. Los partidos de la coali-
ción “Seguiremos Haciendo Historia 
para Puebla”, están intentando llegar 
al 9 de marzo con un precandidato a 
la alcaldía de Puebla capital que sea 
de “unidad y no fracturado” y en este 
trayecto advirtieron que dentro del pro-
ceso interno del partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) no 
habrá negociaciones para pactar can-
didaturas. La dirigente estatal del parti-
do Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Olga Lucía Romero Gar-

proceso nacional se logró la llegada en 
unidad de Claudia Sheinbaum Pardo y 
en Puebla con Alejandro Armenta Mier, 
de igual manera se está dialogando 
con el resto de los aspirantes para evi-
tar inconformidades entre ellos.

Rechazó estar recibiendo cualquier 
tipo de presión que morenistas como 
Claudia Rivera Vivanco y Alejandro 
Carvajal Hidalgo estén ejerciendo, así 
como tampoco “negociaciones” para 
entregar o pactar candidaturas.

Y agregó que “en Morena no se va 
a permitir ningún tipo de negociación o 
corrupción”.Señaló que de las encues-

elegidos por el pueblo.

 RETO PARA EL PAN
Por su parte, Jaime Natale retó al Par-
tido Acción Nacional (PAN) y los parti-
dos con los que está haciendo coalición 
a qué muestren y hablen de encuestas 
reales y no “cuchareadas” con las que 
quieren cambiar la percepción de los 
poblanos para tratar de ganar el 2 de 
junio del 2024 con su candidato Eduar-
do Rivera Pérez.

“Ellos tienen un aspirante en cada 
espacio, Morena tiene muchos aspi-
rantes para un solo espacio, salió lo 
nacional, salió lo local de Alejandro Ar-
menta, pero sin rupturas ni quebrantos. 
La 4T va a dar grandes resultados”, ex-
terno el secretario general del Morena, 
Agustín Guerrero Castillo. °AURELIA NAVA-

RRO

Anuncia gobierno estatal primera feria de empleo en la ciudad de Puebla
SERÁ ESTE JUEVES 18 DE ENERO EN EL CENTRO HISTÓRICO Y SE OFERTARÁN MÁS DE 2 MIL VACANTES 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue. – El gobier-
no presente de Sergio Salomón realizará 
este jueves 18 de enero la primera feria 
de empleo para habitantes de la ciudad 
de Puebla con más de 2 mil vacantes de 
40 empresas locales y nacionales, así 
como 7 mil plazas disponibles en la bolsa 
de trabajo.

A través de la Secretaría de Trabajo y, 
en coordinación con el periódico “El Sol 
de Puebla”, esta primera feria del 2024 se 
instalará en el inmueble propiedad del me-
dio de comunicación ubicado en la calle 3 
Oriente y 2 Sur, en contra esquina del zó-
calo de la ciudad, informó Gabriel Biestro 
Medinilla, titular de la dependencia.

El funcionario explicó que las empre-
sas participantes están obligadas a ofre-

Biestro Medinilla dijo que como parte 
de la estrategia de inclusión del Servicio 
Nacional de Empleo (SNE) y la Secre-
taría de Trabajo las empresas ofrecen 
también vacantes de primer empleo, 
para la comunidad LGBTIQ+, personas 
con discapacidad y adultos mayores con 
un rango de salarios a partir de los 7 mil 
572 pesos hasta los 19 mil 250 pesos 
mensuales.

Gabriel Biestro informó que la pri-
mera feria de empleo tendrá un horario 
de 09:00 a 15:00 horas y los asistentes 
podrán entrevistarse directamente con 
los reclutadores de estas 40 empresas y 
conocer en el módulo del SNE las más 
de 7 mil plazas disponibles de la bolsa de 
trabajo estatal. °REDACCIÓN

cer plazas con todas las prestaciones de 
ley como es el registro ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), agui-

naldo, descanso semanal, vacaciones, 
prima vacacional, licencia de maternidad 
y en su caso pago de utilidades. 
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Bajan homicidios 
dolosos en Puebla

PUEBLA, EN EL LUGAR 13 NACIONAL CON 967 EJECUCIONES EN 5 AÑOS

Con los 66 homicidios dolosos del mes 
de diciembre, en el 2023 se registraron 

-

-
-

de homicidios respecto al año anterior de 

-

-

-
-

-
-
-

Jalisco
Michoacán
En este delito, homicidios dolosos, se-

-

-

respecto a 2022, 17 por ciento respecto a 
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                °REDACCIÓN
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Se estampó contra 
talud en carretera 
de la Sierra Norte
Xicotepec de Juárez. Pue. A la altura 
del Km. 121, de la carretera Federal 
Pachuca-Tuxpan, con dirección a Xi-
cotepec, se registró un accidente de 
tránsito donde participó una camioneta 
marca Isuzu con placas del Estado de 

Puebla, propiedad del Ayuntamiento 
de Xicotepec, que se encarga de re-
partir productos cárnicos del rastro.

El percance ocurrió sobre la carretera 
Federal 130 del tramo de la capilla de la Vir-
gencita, Zoquital, sobre el Km. 121, cuan-

do otra unidad invadió el carril por donde 
circulaba la unidad Isuzu, provocando que 
se saliera de la carpeta de rodamiento y se 
impactará contra el talud. Como resultado 
del accidente sólo se registraron daños ma-
teriales.  ADÁN GONZÁLEZ

EN CIUDAD SERDÁN, IGNACIO MIER SE 
COMPROMETE A TRABAJAR POR EL PUEBLO

Ciudad Serán, Pue. “Conozco bien la 
región y la quiero mucho, conozco a su 
gente y estoy muy agradecido con ella 
por el apoyo que me han brindado y el 
aprendizaje que adquirí cuando traba-
jé aquí en mi juventud; tengo un doble 
compromiso con ustedes, como humano 
y como amigo y no les voy a fallar”, ase-
veró Ignacio Mier, precandidato único al 
Senado por Morena.

Ante militantes y simpatizantes more-
nistas en Ciudad Serdán, puntualizó que 
él se debe al pueblo y que tiene una deu-
da moral y política con él, no con nadie 

de arriba “sé cumplir y no me rajo ni me 
echo para atrás, ustedes son mis jefes; 
yo no soy lambiscón de nadie, yo vengo 
a trabajar honesta, solidaria y amorosa-
mente con ustedes para tener un mejor 
país, un mejor Puebla y una mejor región 
de Ciudad Serdán”.

El aspirante de Morena a senador 
comentó que ha tenido conocimiento de 
la repartición de tinacos, calentadores y 
materiales de construcción por parte de 
la oposición, ante lo que señaló que son 
recursos del pueblo porque salen de los 
gobiernos municipales “andan diciendo 

que ahora sí van a construir casas y re-
partiendo apoyos; recíbanlos porque es 
de su dinero, sale de los ayuntamientos, 
es de ustedes, pero después voten en 
conciencia”.

“Amigas y amigos, hay que estar muy 
abusados para tomar la decisión que más 
convenga a la gente y pueda haber más 
austeridad, más gobiernos honestos, 
más seguridad y empleo y a todos nos 
vaya mejor”.

Ignacio Mier indicó que para pocas 
personas ha cambiado la realidad en el 
Valle de Serdán pero que la mayoría sigue 
igual que cuando trabajó en la zona, trein-
ta años atrás, “los alcaldes han cambiado 
de un municipio a otro, brincando de Tla-
chichuca para acá y así en otros lugares 
como Esperanza y Buenos Aires, como 
terratenientes o caciques, ven para su be-

no ha habido avance en la región”.
“Eso debe cambiar, hay que tener 

organización social y política para tener 
claro a quién elegimos y no permitir que 
esto siga ocurriendo. Debemos unir la sa-
biduría y la experiencia de la gente mayor 
con la esperanza de los niños, para que 
juntos podamos construir un Puebla más 

REDACCIÓN

FUE A UN BAILE Y 
MUERE ATROPELLADO 
EN TLACHICHUCA
Tlachichuca, Pue. Erick N. perdió la 
vida la mañana de este martes sobre 
la carretera Estatal Tlachichuca-Gua-
dalupe Victoria aparentemente fue 
atropellado por un vehículo que se 
dio a la fuga.

Versiones de algunos familiares 
dieron a conocer que Erick venía de 
un baile que se celebró por el motivo 
de la feria de la localidad de Lázaro 
Cárdenas perteneciente al municipio 
de Tlachichuca, al lugar arribaron 
elementos de Seguridad Pública del 
mencionado municipio.

Así también se dio cita personal 
de la Fiscalía General del Estado 
para hacer el levantamiento del cuer-
po y trasladarlo al Semefo de Serdán 
para practicar la necrocirugía de ley y 
continuar con los trámites.

LUZ MARIA ZAYAS

LAS LLAMAS DE UN 
INCENDIO CONSUMIE-
RON JUGUETERÍA EN 
TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Alrededor de las 
22:00 horas de este lunes un incendio 
se registró en la juguetería ubicada en 
el centro del municipio de Tehuacán 
sobre la calle 5 Sur y Avenida Inde-
pendencia en donde dejó cuantiosos 
daños materiales.

A través de una llamada alertaron 
a las autoridades sobre el fuerte in-
cendio al lugar arribaron elementos 
de la Policía Municipal y elementos 
de Protección Civil y Bomberos quie-
nes sofocaron el fuego.

Este trabajo se llevó en coordina-
ción también con el apoyo del per-
sonal de Cruz Roja del municipio de 
Tehuacán Bomberos del municipio 
vecino de Ajalpan apoyados de parti-
culares que llevaban pipas de agua al 
lugar del incendio.

Un trabajo arduo de más de 5 
horas hasta el momento se tiene co-
nocimiento que una persona que se 
encontraba en el lugar apoyando a un 

apoyado por personal de Cruz Roja al 
respirar gran cantidad de humo. 

    LUZ MARIA ZAYAS
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GOBIERNO DE PUEBLA Y SEDIF ENTREGAN 
APOYOS ALIMENTARIOS A FAMILIAS DE ATLIXCO

Atlixco, Pue. En un acto encabezado por 
la presidenta de Atlixco, Ariadna Ayala, 

Centro y colonias aledañas, recibieron 
apoyos alimentarios otorgados por el go-
bierno de Puebla en coordinación con el 

nutrición y mejorar la calidad de vida, así 
como la economía de los atlixquenses.

Con productos avalados por la Es-
trategia Integral de Asistencia Social 
Alimentaria y Desarrollo Comunitario 
(Eiasadc) del Sndif, 4 mil 209 despen-
sas fueron distribuidas de los programas: 
Pamel (Programa de Apoyo Alimentario 

a Mujeres Embarazadas en Periodo de 
Lactancia y/o con hijas o hijos menores a 
dos años de edad; Inconut (Iniciando una 
Correcta Nutrición); Proaanac (Programa 
de Atención Alimentaria a Niñas, Niños, 
Adolescentes y Adultos que Padecen 
Cáncer) para niñas, niños y adultos, así 
como Adulto Mayor y personas con dis-
capacidad.

Al respecto, Ariadna Ayala, destacó 
que la distribución de estos apoyos con-
tinuará con la logística de siempre, lleván-
dolos hasta comunidades y juntas auxilia-
res de todo el municipio; “con apoyo de 
nuestro gobernador Sergio Salomón Cés-

pedes y su esposa Gabriela Bonilla, segui-
mos trabajando para estar presentes, por-
que es igual de importante trabajar por el 
desarrollo de nuestro municipio, así como 
el acceso a una vida sana con asistencia 
alimentaria”, resaltó la munícipe.

estos programas, agradeció a la presi-
denta las gestiones realizadas para que 
niñas, niños, adultos mayores y demás 
personas, hoy cuenten con alimentos 
gratuitos que abonan a su economía y 
bienestar, “esta administración ha trans-
formado la vida de cada uno de nosotros, 
gracias por su apoyo”, expresó. REDACCIÓN

Autoridades de Chiautzin-
go atienden estafas con 
“Acompañamiento Poli-
cial” y “Pasajero Seguro”
San Lorenzo Chiautzingo, Pue- Para evi-
tar robos y estafas a través de redes so-
ciales por la venta de autos, la Policía de 
San Lorenzo Chiautzingo implementará 
el programa “Acompañamiento Policial”, 
el cual permitirá a varias personas con-
cretar compras seguras en el municipio.

Adicional al programa, también se im-
plementará “Pasajero Seguro”, que igual 
da acompañamiento de los camiones de 
pasajeros que salen de Chiautzingo a 
Texmelucan y viceversa, para contribuir 
a evitar los asaltos.  

Asimismo, las autoridades atendieron 
la recomendación del gobierno del esta-
do, pues el robo a través de Facebook es 
una práctica que se ha acentuado en la 

Por lo que, el área de Seguridad Pública 
de Chiautzingo ya realiza trabajos de acom-
pañamiento que han permitido concretar la 
compra de vehículos de forma segura.

Cabe resaltar que, en el último de 

de semana, donde una familia acudió a 
la supuesta compra de un vehículo y la 
cita se dio en la Dirección de Seguridad 
Pública. CAROLINA GALINDO

‘PIWI’ OPERADOR DE LA UNIÓN CAYÓ; TOMÓ 
VENGANZA POR LA MUERTE DE SU PRIMO

Tras encabezar un tiroteo, David Omar 
Segura Ayala, “El Piwi”, reconocido como 
uno de los operadores de La Unión, fue 
detenido tras atacar a tiros a un joven en 
la colonia Morelos.

Las investigaciones se están realizando 
ya que todo indica que “El Piwi” actuó “en 
venganza” por el asesinato de su primo ocu-
rrido hace unos días en el deportivo Mara-
caná, en el llamado Barrio Bravo de Tepito.

“Cuatro hombres, entre ellos 3 jóvenes 
fueron atacados a balazos”, en el depor-
tivo que se encuentra entre las calles de 
Toltecas y Fray Bartolomé de las Casas.

Los jóvenes y el hombre mayor per-
manecían en el deportivo ‘El Maracaná’ 
cuando cuatro sujetos a bordo de dos 
motos llegaron, les dispararon y huyeron 
del sitio

Una de las víctimas fue Brayan Miran-
da Ayala, quien era primo de “El Piwi”.

Este lunes, el periodista Carlos Jimé-
nez indicó que durante la madrugada, 

“El Piwi” junto con otros jóvenes salió en 
busca de venganza.

Tiroteó a un joven en la Morelos”, indi-
có el comunicador en sus redes sociales.

Luego de perpetrar la agresión, trata-
ron de escapar, sin embargo, agentes de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana de 
la Ciudad de México, sector Consulado, 
los persiguieron y detuvieron.

Segura Ayala era buscado por las autorida-
des de la Ciudad de México. A este opera-
dor de La Unión se le relaciona con delitos 
de homicidio y posesión de drogas.

A mediados de mayo del año ante-
rior, “El Piwi” fue señalado por balear a 
un hombre y a una mujer, también en la 
colonia Morelos. En aquella ocasión, sus 
cómplices fueron los sujetos apodados 
como “El Cacho” y “El Pinocho”.

Pese a que ya ha sido detenido en 
otras ocasiones, lamentablemente es li-
berado poco tiempo después. REDACCIÓN

Amixtlán también tendrá Concejo Municipal

Puebla, Pue. Para las elecciones de este 
2024 se conformarán dos Concejos Mu-
nicipales, uno en Coyomeapan y otro 
Amixtlán, informó el secretario de Gober-
nación estatal, Javier Aquino Limón.

Además, dijo que se respetará el pro-

-
nicipio.

Cabe recordar que en el caso de Co-
yomeapan el Concejo se formará debido 
a la inconformidad de la población. Mien-
tras que en Amixtlán, el pasado 31 agos-
to de 2022, se dio a conocer que por cau-
sa de un derrame cerebral, el presidente 
municipal de Amixtlán, Perfecto Bazán 
Galindo, se ausentó.

Ante esta situación en Amixtlán, el secre-
tario de Gobernación adelantó que se tiene 
prevista la conformación de un Concejo Mu-
nicipal para garantizar una buena transición 
de las elecciones en próximos meses.

“Tenemos un detalle con la salud del pre-

sidente municipal en funciones, y hay esa 
posibilidad similar para que transiten tanto 
Coyomeapan, como Amixtlán, en temas de 

Asimismo, dijo que el gobierno del es-
tado de Puebla será respetuoso de las fa-
cultades del Poder Ejecutivo, pues le co-
rresponde a los diputados del Congreso 
realizar el nombramiento y los tiempos, 
para integrar el Concejo.

Javier Aquino enfatizó que la Secreta-
ría de Gobernación tiene la encomienda 
de intervenir cuando hay problemáticas 
sociales, y posteriormente encausar cada 
caso en el área correspondiente, en este 
caso el Congreso del estado.

“Nosotros hacemos socialización con 
las partes, buscamos alternativas que 
después tienen que ser legalizadas en 
el Congreso del Estado, por eso el tema 
que está en esos estatutos, en cuanto 
tengamos conocimiento, va a transitar”, 

SILVINO CUATE



NEWSWEEK 12 MIÉRCOLES.17.01.2024     @diariopuntual                www.diariopuntual.com

TERMINA EN MÉXICO EL QUINTO 
año de gobierno del sexenio 

2018-2024 dando paso al año de elec-
ciones y cambio de poderes. Tradicio-
nalmente, el último año de gobierno 
suele dar resultados positi-
vos para la economía por-
que nuestros gobernantes 
suelen gastar significativa-
mente más de lo acostum-
brado para que, por un 
lado, el legado económico 
del presidente saliente luzca mejor y, 
por el otro, lograr en los electores un 
ánimo positivo para obtener el bene-
ficio de su voto. 

Lamentablemente, el efecto positi-
vo que llega a tener el excesivo gasto 
gubernamental se revierte en el pri-
mer año del nuevo gobierno. La ex-
periencia más notable fue el cambio 
entre los presidentes Carlos Salinas 
de Gortari y Ernesto Zedillo. 

En aquel entonces el gobierno sa-
liente (1988-1994) sintió la necesidad 
de terminar exitosamente el último 
año, que había sido caótico. El sexe-

Cómo cerramos 2023  
y los riesgos en 2024

nio había transcurrido como uno de 
los más exitosos en todos los campos 
del quehacer nacional: reformas po-
líticas, apertura en las relaciones con 
la Iglesia católica, proyectos sociales 

innovadores y una políti-
ca económica basada en la 
apertura comercial cuya 
cúspide fue y es el TLCAN. 

Pero en 1994 todo se 
descompuso, el Estado 
tuvo que allegarse de recur-

sos a un enorme costo que incluyó la 
colocación de deuda pública en pesos 
liquidable en dólares. Llegó el cambio 
de gobierno y estalló una de las peo-
res crisis de la historia económica 
reciente con el quebranto del sistema 
de pagos.

Los riesgos que traerá 2024
EN NUESTRO PAÍS, COMO EN POCOS, 
elecciones y transiciones políticas 
tienen un altísimo impacto económi-
co. A lo largo del tiempo, la economía 
mexicana sustentó buena parte de su 
escaso desarrollo en la explotación de 

recursos naturales, la proveeduría de 
materias primas a las economías de-
sarrolladas y el gasto público general-
mente deficitario. Es hasta la llegada 
del TLCAN que comienza a surgir un 
nuevo enfoque para formar empresa 
y crear riqueza que complementa la 
capacidad que por décadas produje-
ron pequeñas y medianas empresas, 
así como una importante comunidad 
de migrantes que generaron abun-
dantes beneficios para todos. 

Infortunadamente, 30 años de ge-
neración de empresas que no tienen 
relaciones con el gobierno y miles 
de empresas pequeñas y medianas 
no han podido suplir la rapaz capa-
cidad de extracción de enormes su-
mas de riqueza que se han quedado 
en manos de un puñado de personas 
en contubernio con políticos. La con-
centración excesiva de los recursos, la 
insana relación de “empresarios” con 
el gobierno y gastos gubernamentales 
crecientes y deficitarios representan 
deficiencias estructurales aunadas a 
la joven democracia mexicana que 

Estamos en un sexenio prácticamente perdido con 
crecimiento cercano a cero. Desde la época de 
Miguel de la Madrid no se tenía un crecimiento tan bajo.

El balance de riesgos políticos y económicos esboza lo que será 2024,  
un año con serias posibilidades de que las cosas salgan mal.

POR 

CARLOS 

ALBERTO MARTÍNEZ 

CA STILLO

E C O N O M Í A

Opinión
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notoriamente aumentan las alarmas.
El proceso político que tenemos 

enfrente presenta serios riesgos tan-
to en el lado económico como en el 
político, circunstancia similar a la 
observada en el cambio de gobierno 
entre Salinas de Gortari y Zedillo con 
el agravante de que existe probabili-
dad de elecciones cerradas. En todo 
caso, gane una coalición u otra, exis-
ten riesgos. 

En lo político, asistimos a un inten-
to más en la historia del México de la 
Revolución de aplicar un nuevo mo-
delo de desarrollo económico. Natu-
ralmente, esto incluye modificar los 
arreglos económicos —cambios de 
empresarios allegados al régimen—, 
sociales —reivindicación de causas— 
y políticos —mayor concentración de 
poder en uno de los poderes con des-
aparición de contrapesos—. En esta 
octava ocasión que se hace en nuestro 

país, las tensiones políticas son infi-
nitamente mayores a las de cualquier 
otro momento, a lo que sumamos la 
expresa intención del actual régimen 
de desaparecer la base de la indepen-
dencia del Poder Judicial y eliminar al 
árbitro electoral, lo que va rebasa por 
mucho un viraje económico común.

En la parte económica hay que de-
cir que venimos de un sexenio prác-
ticamente perdido con crecimiento 
cercano a cero. Desde la época del 
presidente Miguel de la Madrid 
(1982-1988), con tres crisis en un mis-
mo sexenio, no se tenía un crecimien-
to tan bajo. 

La economía mexicana hoy es más 
pequeña que la que existía en el sexe-
nio anterior, el de Enrique Peña Nie-
to. Es cierto que al actual presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, le 
tocó la crisis de la pandemia; empero, 
la mayoría de los países del mundo 
logró superarse económicamente, 
incluso en niveles prepandemia ma-
yores. No es el caso de México, pues 
ha habido incertidumbre en demasía 

por el agudo cambio de reglas. 
Hay que sumar la crisis fiscal en la 

que nos encontramos. En el agregado, 
este gobierno ha gastado más de lo 
que ha recaudado y aumentado no-
minalmente por sí solo la deuda en 
6.2 billones de pesos —millones de 
millones—, cuando los anteriores 12 
presidentes juntos alcanzaron entre 
ellos 10.5 billones, y ya tiene que pe-
dir prestado para pagar deuda. 

Todos sabemos lo que pasa cuando 
un gobierno gasta de más. Así, el ba-
lance de riesgos políticos y económi-
cos esboza lo que será 2024, un año 
con serias posibilidades de que las 
cosas salgan mal. 

 Carlos Alberto Martínez Castillo es 
doctor en Desarrollo Económico, Derecho 
y Filosofía y profesor en la UP e Ibero. 
Ha colaborado en el Banco de México, 
Washington, Secretaría de Hacienda 
y Presidencia de la República. Correo: 
drcamartínez@hotmail.com  
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EN MÉXICO, COMO EN POCOS PAÍSES, 
elecciones y transiciones políticas tienen 
un altísimo impacto económico. 
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Xóchitl Gálvez reta a 
Claudia Sheinbaum a 

debatir en precampaña; 
ella responde: ‘no por 

mucho provocar se crece 
en las encuestas’

A través de un video, la 
precandidata Xóchitl Gálvez 

desafió Claudia 
Sheinbaum a debatir este 
miércoles o jueves, antes 

de que termine el 
periodo de precampaña.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

La precandidata de la coalición Fuerza y Corazón, Xóchitl Gálvez, retó a su 
oponente, la morenista Claudia Sheinbaum a debatir antes de que termine la 
precampaña. En un video, la precandidata de PRI,PAN y PRD propuso que 
los temas a discutir sean corrupción, salud e inseguridad.

Horas después de la invitación de Gálvez, la precandidata de morena fue 
cuestionada al respecto y se limitó a decir:

“No por mucho madrugar amanece más temprano. Y no por mucho provocar se 
crece en las encuestas”, dijo al terminar un evento en Durango.

TATIANA CLOUTHIER RESPONDE A XÓCHITL
Antes de que la propia Sheinbaum respondiera a Gálvez, la coordinadora de voceros 
en la campaña de la precandidata, Tatiana Clouthier, respondió a Gálvez minutos 
después con otro video.

“No dejas de sorprender, Xóchitl, ahora que nadie te hace caso te quieres subir 
al primer grado, poniéndote al tú por tú con Claudia, no son iguales, la neta que no”.

Clouthier aludió a la llamada “casa roja” de Gálvez, que derivó en una denuncia 
por no contar con licencia de uso y ocupación, de acuerdo con lo señalado en agosto 
pasado por el morenista Víctor Hugo Romo, exalcalde de Miguel Hidalgo. Criticó a la 
senadora por el PAN de denostar a otra mujer.

Antes de que la propia Sheinbaum respondiera a Gálvez, la coordinadora de voce-
ros en la campaña de la precandidata, Tatiana Clouthier, respondió a Gálvez minutos 
después con otro video.

“No dejas de sorprender, Xóchitl, ahora que nadie te hace caso te quieres subir 

al primer grado, poniéndote al tú por tú con Claudia, no son iguales, la neta que no”.
Clouthier aludió a la llamada “casa roja” de Gálvez, que derivó en una denuncia 

por no contar con licencia de uso y ocupación, de acuerdo con lo señalado en agosto 
pasado por el morenista Víctor Hugo Romo, exalcalde de Miguel Hidalgo. Criticó a la 
senadora por el PAN de denostar a otra mujer.

su discurso, Gálvez ya había advertido a Claudia Sheinbaum que se verían en los 
debates.

“Así es que, señora Sheinbaum, si le dan permiso, ¡nos vemos en los debates!”.
Al día siguiente, sin embargo, luego de asistir a un foro con la American Society de 

México, la precandidata morenista evitó responderle: “No hace falta hablar de eso”.

Claudia Sheinbaum sí asistirá a los debates marcados por la ley y aseguró que quien 
le da permiso a la precandidata “es el pueblo de México”.

Además, el también presidente de Morena ironizó sobre la prohibición del uso de 
teleprompter en los debates, en relación con su uso en los mítines de Gálvez.



15MIÉRCOLES.17.01.2024     @diariopuntual                www.diariopuntual.com ANIMALPOLÍTICO

“Más bien yo no sé si la candidata del PRI y del PAN va a 
asistir, porque creo que dentro de las reglas del debate es que 
no se les va a permitir el teleprompter…”.

GÁLVEZ VS SHEINBAUM: ¿SE PUEDEN HACER DEBATES 
EN PRECAMPAÑA?
Los debates en precampañas, como propone Xóchitl Gálvez, no 
están previstos por la autoridad electoral. Se trata de periodos 
que supuestamente corresponden a actos en que las precandi-
datas se dirigen a militantes y simpatizantes con el objetivo de 
obtener su respaldo para ser postulado como candidato a un 
cargo de elección popular. 

El Instituto Nacional Electoral (INE) estableció la realización 
de tres debates presidenciales, el 7 y el 28 de abril, y el 19 de 
mayo. Todos en periodo de campañas. 

segundo, en los Estudios Churubusco y el tercero en el Centro 
Cultural Universitario Tlatelolco.

A falta de que lo apruebe sean aprobados por el Consejo 
General del INE, el proyecto propuesto por la Comisión Tempo-

obligatorios.
De acuerdo con la Ley General de Instituciones y Procedi-

mientos Electorales, el Consejo General del INE organizará dos 
debates obligatorios entre las candidatas a la Presidencia.

Los debates en periodo de intercampañas no están permiti-
dos, de acuerdo con los lineamientos aprobados por el INE para 
el proceso electoral de 2018.

De acuerdo con esos criterios, las candidatas no podrían 
participar en debates ni en mesas de análisis donde hubiera 
más de un aspirante a partir del viernes 19 de enero y hasta el 
29 de febrero.

En su cierre de pre-
campaña en Ciudad de 

México, el domingo 
pasado, al final de su 

discurso, Gálvez ya ha-
bía advertido a Claudia 

Sheinbaum que se verían 
en los debates.
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